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刘卫卫今年年初受宁波鄞州羽人竞渡俱乐部负
责人黄成邀请来到宁波。黄成是鄞州首位残奥会冠
军，受到这样一位身残志坚的水上运动员的邀请，刘
卫卫立马同意来帮忙。

20年龙舟执教摸索，刘卫卫总结出一套科学的
训练方法与灵活的战略战术。来到羽人竞渡俱乐
部，刘卫卫接手了一支龙舟队伍。

“平时带大家划皮划艇、桨板，龙舟比赛前两个
月会组织大家集中进行龙舟训练。平均一天训练两
个小时以上，既有水上训练也有陆上训练。”刘卫卫
说，“水上主要训练队员的技巧与配合，陆上则要训
练队员的力量与体能。”

为了达到预期的目标，刘卫卫对平时训练要求
非常严格。在前不久举行的全国龙舟邀请赛上，宁
波羽人竞渡队夺得 2000米第二名、200米和500
米第三名的好成绩。

“能取得这样的成绩非常不容易，队员都是俱乐
部桨板和皮划艇、赛艇项目的会员。运动基础弱，能
够凑在一起的时间也不多。能取得这样的成绩，大
家也是拼了。”刘卫卫说。

对于未来，刘卫卫说留在宁波的同时也会兼顾
一些国内龙舟队。“期待能带出一支全运会冠军队。”

记者 邹鑫
(图片由受访者提供)

阿拉宁波水域资源丰富、体育制造
业发达、水上项目赛事丰富，因此水上
项目深受户外爱好者追捧。不久前，本
报记者在宁波市首届全民运动会运动
桨板总决赛采访了一位水上项目达人
——他是宁波鄞州羽人竞渡俱乐部龙
舟项目教练，也是赛艇、皮划艇、桨板等
水上项目的爱好者，他叫刘卫卫。

刘卫卫
与水上运动

记者曾现场观看过龙舟比赛：飞速挺进的龙舟
在水面上切开一道涟漪，溅起的水花扑面而来，船上
所有的队员积极奋进，齐心协力，注意力高度集中，
直到龙舟撞线。

龙舟的前进，靠的是船上所有人力量的总和。
“划龙舟是集体运动，靠的是整支队伍的团结协作与
齐心合力。队员间有配合、有默契、有感情才能赛出
水平。”刘卫卫说，“一支龙舟队，就如同一个大家
庭，经营一支队伍就要让每个人都有归属感。技术
再强的人也不可能单打独斗，任何一个人发挥失常
都可能影响整支队伍的成绩。”

龙舟运动作为国粹之一，近年来从民间走向竞
技。前不久，刚刚在北京召开的2019国际划联龙舟
世界杯新闻发布会上公布，11月1日这一赛事在宁
波东钱湖举行。

作为一种文化来传播，龙舟比赛观赏心很强，会
给观众留下深刻的印象；但身为竞技项目，比赛也残
酷。“大家应该对孟关良和杨文军参加的2008年北
京奥运会男子500米双人划艇比赛印象深刻，他们
以0.257秒的微弱优势夺冠。龙舟比赛的胜负也是
如此，在你追我赶之中胜负仅在毫厘之间。”刘卫卫
说。

刘卫卫希望通过龙舟弘扬其齐心协力、同舟共
济的作风。“龙舟和一些集体项目不同，一定要整齐
划一，团结奋进。”

市运会夺得桨板比赛第四 传递团结奋进的“龙舟精神”

期待带出一支全运会冠军队

一块浮板，一支船桨，你可以在平静的湖面上怡
然自得，也可以去激流甚至大海中奋勇搏击——这
项运动叫作桨板。

全民运动会为了让更多的宁波市民参与，将桨
板项目也纳入其中。大家非常喜欢这个项目，亲水，
有挑战，入门简单，刘卫卫听说后也赶紧报名。

玩这个项目刘卫卫很有优势，他有很好的水上
运动基础，黝黑的皮肤，身强体壮，一看就是个资深
玩家。不少一同报名的爱好者看到刘卫卫也参赛觉
得很有压力。一位大学生直言不讳：“他很像专业运
动员，和他相比我们有点太业余。”

由于比赛不设门槛，初级爱好者和资深玩家被
打乱分在不同的组别，大家都盼着别遇到刘卫卫，这
样一来从小组胜出多少有点希望。实际上刘卫卫也
是偶尔接触桨板项目。“参加过两个全国比赛，平时
操练的不算多。”刘卫卫说。

比赛当天，刚一起航，眼尖的观众就能看出刘卫
卫身手不凡。他桨频快，划幅大，桨效高，桨板走得
比所有人都快，一截一截乘浪前行，冲在了第一个。
四百米比赛项目需要绕标四次，这对于所有人都是
考验。“短距离比赛，难度就在于绕标，很多人由于不
稳，再加上人多，容易碰撞掉入水中。”

同组的参赛队员有两位选手都掉进了后塘河水
中，刘卫卫以小组第一到达终点晋级决赛。几番较
量，他最终取得本次比赛第四名。赛后刘卫卫总结，

“稳定性一定要练好，而且划桨板不是很大的力量，
而是靠核心力量”。

现在的刘卫卫，是一个龙舟教练员。当初在上
海当兵，刘卫卫没想到一身戎装的他坐上了龙舟这
条船。

“2000年上海要举办亚洲龙舟锦标赛，还要派
一支龙舟队伍参加全国农运会。我在上海武警当
兵，身体素质不错，被选拔进入上海龙舟队，在全国
农运会代表上海队、亚洲龙舟锦标赛代表中国队去
参赛。整整训练了一年，我喜欢上了这个项目。”刘
卫卫说，“再加上我师父的引导，使我变得更加热爱
这个项目，以至于最后从被动变为主动，当初的任务
成为现在的选择。”

中华民族将自己称为“龙的传人”。龙舟作为我
国一项传统运动，凝结着团结、拼搏、坚持等精神。
在过去，龙舟赛是老少皆宜、参与广泛的群众运动。
刘卫卫相信，未来龙舟可以走上了更大的竞技舞台。

“以前，我代表中国参加过世锦赛，之后在吉林
北华大学和吉林东北电力大学担任龙舟教练，他们
现在已经是高水平运动队了，成绩在全国名列前
茅。”刘卫卫说。

十几年间，刘卫卫转战全国各地推广龙舟项
目。“2007年在上海水上运动中心负责一个龙舟项
目俱乐部，2010年在上海金山区找了一个训练基地
做龙舟培训，后来去了太原、天津……今年来到宁
波。”

一身戎装 爱上龙舟
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